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本报记者 丰佳佳

24小时自助扫码进店、存包、体测后根据各款智能

健身器材搭载的教学视频锻炼……作为河北省社区智

能健身驿站建设的试点城市，邢台市目前有60家这样

的社区智能健身驿站。其中金力豪智能健身海德花园

店于2021年3月投入使用，目前该店会员总数超过3000

人，日均健身客流量接近200人次。

晚上8点半，记者走进该店，10余位市民在一楼的

跑步机上进行线上马拉松挑战，“这里的跑步机跑台很

宽，减震功能比较好，能保护膝盖和踝关节，而且这里

的机器有智能化功能，支持线上PK。”市民姜涛是路跑

爱好者，今年秋天准备尝试“全马”，他认为，在跑步机

上调整配速很方便，这里的智能体测系统也能为他适

时调整训练计划提供帮助。姜涛还为健身驿站内的全

方位3D动能智能体测仪点赞，“体脂、皮下脂肪、基础代

谢等身体各项数据都能及时监测，还能针对我的体态

进行运动风险评估，开具运动处方，这让我锻炼起来更

有安全感。”

门店的二楼装配了各类健身器材，除了体测仪，还

有蝴蝶胸肌训练器、坐式划船训练器、推胸训练器、龙

门架、推蹬机、深蹲架、椭圆机等，这些器械都搭载了智

能健身课程，健身者只需扫码即可观看讲解视频、了解

使用方法。“这些器材基本能满足我的全部锻炼需求。”

市民闫敏对记者说，他在智能健身驿站锻炼了两年多，

在他看来，99元的月卡非常实惠，“24小时自助扫码锻

炼、月卡可跨门店使用”令人惊喜，这对于常跑外勤且

下班时间不固定的他来说非常贴心。

“过去两年，我基本是早上5点到健身驿站做一个

小时有氧运动，晚上再来店里练一个小时器械塑形，体

重成功从200斤出头降到150斤，肌肉线条也练出来

了。”闫敏边秀胳膊上的肌肉边说。

晚上9点，当姜涛、闫敏和其他健身爱好者继续为

刷速度、练肌肉挥汗如雨时，门店唯一的常驻工作人

员、店长靳芳在巡查一遍店内设施后，打卡下班。

相比于传统健身房在教练、销售人员进行大量人

力投入，社区智能健身驿站依托于全链条的智能化管

理提升了管理效能。智能健身驿站都配置了智能门禁、

智能储物柜，搭载智能化操作流程，所有门店教练实现

了线上平台共享，团操课程则采用线上预约、定点授课

方式进行，无需在店内安排销售人员和常驻教练。

推进智能化转型、让优质健身服务走进百姓身边，

不仅是传统健身机构破解发展瓶颈的方式，也是体育

部门优化全民健身公共服务供给的着力点。邢台社区

智能健身驿站建设，采用“政府引导＋企业运营”“政府

补贴+企业投入”的方式，有效推动体育健身消费提档

升级，更好地满足广大群众健身需求。

截至5月，智能健身驿站已服务健身群众总数超过

117万人次，固定会员健身人数超过44600人。随着60家

社区智能健身驿站投入运行，邢台市主城区“5分钟智

能健身圈”已初步形成。

本报记者 傅潇雯文/图

在北京体育大学田径馆中，雪橇运动员们跪在瑜伽球上，

四人一组互相抛接着小实心球。“通过这种相对轻松又有趣

味的方式来锻炼运动员的核心力量。”在场边的队管理吴荣

钊对记者说。自5月雪橇国家集训队集结开启新赛季训练以

来，经过第一阶段为期一个月左右的恢复调整，队伍已步入夏

训第二阶段基础力量准备期的训练。“通过第一阶段测试结

果，目前运动员们已基本恢复到上赛季结束时的体能水平。”

教练阚樾说。

在几项核心力量训练后，运动员们来到一旁的康复床边，

将弹力带绑到额头上，头部悬空躺在床上保持滑行的姿态，在

弹力带的下面垂的是杠铃片。阚樾解释说：“雪橇运动滑行时

颈部要受到巨大的离心力，通过颈部训练来提升抗阻能力是

训练中必不可少的内容。”

记者看到，训练馆一角摆放着十几台智能训练器，每台训

练器旁都连接着一台显示屏，上面详细显示着时间、阻力、幅

度、功率、心率、卡路里等数值。记者随机体验了几台器械，每

一个动作都能从显示屏上不断跳动的数字上得到反馈。阚樾

说，在夏训阶段每个月都会利用智能训练器材检验运动员的

训练效果，教练组也会通过精准的数据制订“一人一策”的训

练计划。据悉，到了8月队伍还将使用新研发的出发速率练习

器，非赛季可以在陆地上加强出发扒冰训练。雪橇队通过这些

“有料”的训练手段和方法，提升运动员的训练质效，为新赛季

打下坚实基础。

上午的训练结束后，运动员们有序地做着拉伸，队员黄叶

波小腿上的伤疤引起了记者注意———胫骨前比手掌还大的皮

肤颜色明显浅于周围，膝盖下方缝了十几针的深红色疤痕非

常明显。这是他前几年训练滑行时在赛道上翻橇，腿部被橇划

伤后留下的印记。“现在做体能训练时要稍微小心点，避免剐

蹭到这块皮肤。”黄叶波说。作为目前队里年龄最大的老大哥，

他对雪橇运动的理解也更为深入。“就像盖楼，地基打好了楼

才能盖得更高，我们现在要做的就是打好基础，巩固基本功。”

黄叶波说，“这赛季希望能在国际比赛中再稳步前进一些。做

好自己该做的，就能在成绩上得到正向反馈，如果没有，就说

明自己做的还不够。”

男选手居巴依在米兰周期转项练习双人橇，“目前是转项

后打基础和求稳定的阶段。”他说，要先解决大问题，再解决细

节问题，逐步积累经验，把目标瞄准米兰。

小将辛丽慧在上赛季的亚锦赛和青少年洲际杯比赛中表

现不俗，这个赛季她将重点备战江原道冬青奥会，她坦言体能

一直是短板，“夏训要先把基础体能提升上去，下一步再练爆

发力。希望能在冬青奥会上取得理想的名次，也希望能多参赛

积累滑行经验。”

本报兼职记者 黄 维

又到“中考季”，对初三

学生来说面临着人生第一

次重要分水岭。能不能考上

重点高中，这是家长与学生

都关心的头等大事。

浙江开化中学是开化

县最好的高中，也是开化学

子梦寐以求的殿堂。面对中

考的压力，县少体校初三学

生、举重运动员张月婷要坦

然得多，因为她已提前锁定

开化中学名额。

为体育生升学开设“绿

色通道”，开化中学的这个

做法始于2007年前后。据不

完全统计，通过“直通车”

“绿色通道”形式录取的体

育特长生达到31人。80%以

上的体育特长生，通过单招

单考的形式，进了上海、武

汉、成都等体育高等院校。

这一政策，为体育特长生照

亮人生前行路。

曾是县举重队队员的

傅秀秀，从乡镇小学遴选到

县少体校。又通过“直通车”

进入开化中学。训练、学习

两不误，最终考上大连医科

大学。她的弟弟傅振浩，同

样以举重特长生身份，目前

在开化中学读书。作为体育

特长生，傅振浩是省冠军，文化课学习排

年级前100名。他的秘籍是“读书时认真读

书，训练时认真训练”。聊到考大学的理

想，傅振浩特别自信，“姐姐考上了211大

学，我至少不能比她差吧。”15岁的余骁枫

也曾是县举重队队员，进开化中学后，转

项专攻田径短跑，他的理想是考体育高等

院校。

当然，搭乘“直通车”或走“绿色通道”

有门槛要求。对于县少体校的运动员，如

果获得省比赛一、二名及以上，就有“直通

车”资格；其他包括田径、篮球、乒乓球等

体育特长生，面向全县初三学生招录，通

过学校统一组织的“100米跑、800米跑、立

定跳远、铅球”小四项测试，文化课则按照

正常录取分数线80%计算，两项均符合条

件的获得升学资格。

体育特长生进开化中学后被安排到

各个自然班。所有的文化课学习、考核都

一视同仁。下午放学后以及周末、节假日

则按照训练计划进行训练。如果训练、参

赛与文化课学习相冲突，第一时间安排补

课，实现文化学习与训练参赛统筹协调。

开化中学作为一所山区县城中学，体育场

馆设施堪称一流，体育特长生享有优质的

训练条件。除标准田径场外，还建有一座

风雨训练馆，包括室内田径场、100米跑步

直道，还可以开展羽毛球、篮球、乒乓球等

室内训练。

开化中学的校友超过3万人，最引以

为豪的是两届举重奥运冠军占旭刚。校长

汪家宝认为，素质教育更应该倡导与注重

学生的专长发展、终身发展、后续发展，对

体育特长生开设“绿色通道”就是具体落

地的举措。

本报讯 2023“冶力关杯”

中国·国际拔河公开赛暨第七

届甘肃临潭拔河节赛事发布会

日前在京举行。比赛将于7月25

日至28日在甘肃省甘南州临潭

县冶力关旅游区进行。

比赛设男子640公斤级、女

子540公斤级和混合600公斤级

3个级别，共产生3枚金牌。此次

赛事是临潭县第七次举办大型

国际拔河比赛，目前已有多个

国家和地区的选手报名参赛。

主办方正在围绕安全简约的办

赛目标，做好治疗救治、突发情

况应对、环境保护等多方面赛

事保障工作进行准备。发布会

上，中国拔河协会和临潭县人

民政府进行了合作签约仪式。

拔河在临潭县具有悠久的

传统。临潭元宵节举办的“万人

扯绳（拔河）”活动至今已有600

多年历史。2008年，临潭县被国

家体育总局、中国拔河协会授

予“全国拔河之乡”荣誉称号；

2021年，“万人扯绳（拔河）”被

列为第五批国家级非物质文化

遗产名录。

本次比赛由国家体育总局

社会体育指导中心支持，中国

拔河协会、中共甘南州委和甘

南州人民政府主办。

（轧学超）

本 报 讯 明 日 之 星·

2023—2024中国青少年滑雪公

开赛滑雪机挑战赛近日结束了

杭州滨江站的比赛。赛事旨在

发掘更多优秀青少年滑雪运动

员，进一步巩固和扩大“带动三

亿人参与冰雪运动”成果。

在4月至6月，中国青少年

滑雪公开赛滑雪机挑战赛在杭

州共举办了3场分站赛，总参赛

人数超300人，完赛率达到

100%。以本次赛事为契机，大

众选手也能在专业赛事上参与

进来，让身处南方的滑雪爱好

者在夏天点燃滑雪的热情。

据赛事裁判长介绍，赛事

全程严格参照国际雪联赛事标

准执行，从全国首站开始，每台

机器上配备一个裁判小组，包

括3名工作人员，从裁判员、机

器操控员到记分员，每一位工

作人员都接受统一的赛前培训

和考核，保证在赛前掌握每一

项操作及评判细则，赛时保证

精准记录，赛后确保复核无误。

据悉，杭州城市总决赛将于7月

23日举办。

（傅潇雯）

本报讯 由广东省体育局

指导、香港赛马会支持、广东省

体育基金会主办的“与冠军同

行”公益活动日前来到广东省

揭阳市惠来县东陇中学。广东

男篮主教练杜锋现场指导青少

年篮球训练，捐赠体育设施器

材，传递体育精神，助力乡村振

兴。

据了解，“与冠军同行”是

广东省体育基金会重点打造的

公益项目，通过讲好冠军的故

事，发挥新时代榜样的力量，促

进青少年体育发展。

活动中，杜锋带领学生进

行了专注力训练和篮球训练指

导。同学们非常珍惜这次机会，

纷纷向杜锋提问。

本次活动是“与冠军同行”

公益活动首次来到粤东，发挥

了公益平台的积极作用，将公

益捐赠、智慧体育、体教融合、

粤东风采等元素充分融入其

中。 （黄心豪）

本报讯 日前，北京星能

公益基金会携手泰康溢彩公

益基金会赴广西壮族自治区

体育运动学校开展“星能冠军

助学项目—广西南宁行”公益

活动。跳水奥运冠军、星能公

益基金会理事长高敏，体操奥

运冠军邓琳琳，举重奥运冠军

张国政，摔跤世界冠军西洛卓

玛等为区体校送来训练物资，

与同学们在互动中分享成功

秘诀。

活动现场高敏分享了“做

自己的冠军”的励志故事；国家

级体能教练佟春雨科普了青少

年发育窗口期知识；冠军们为

同学们上了一堂教学课，对学

生们一对一进行实操方法指

导。此外，冠军一行还前往5月

在亚洲青少年田径锦标赛斩获

男子200米银牌的学生曾克理

家中进行了家访。

北京星能公益基金会是由

上百名奥运冠军、世界冠军共

同发起的公益组织，基金会希

望将体育精神和体育知识传递

到学校，将最先进的技术和科

学训练方法通过助学项目送到

基层。

（张晓茹）

本报讯 “南海农商银行

杯”2023年南海区百村（居）男

子篮球赛日前在广东省佛山市

南海区狮山体育馆开幕。揭幕

战由狮山狮南队对战狮山五星

队，最终狮南队以40比25战胜

五星队。

比赛吸引了260支参赛队

伍，村（居）篮球队参赛率超

90%。赛事预计持续两个多月，

初赛将于6月至7月在南海各镇

（街道）有序开展，复决赛将于8

月在南海体育中心进行。为扩

大赛事影响，复决赛将在各网

络平台进行云直播。

据介绍，该赛事自2005年

至今已成功举办18年，今年是

第19届赛事，带动了南海区篮

球运动文化的发展，增强了村

（居）群众的归属感和凝聚力，

展现了南海良好的村居风貌，

引领村居风尚，有力推动了美

丽文明村居、幸福南海的全面

建设。

本次比赛由南海区新时代

文明实践中心指导，南海区文

化广电旅游体育局主办，南海

区篮球协会、各镇（街道）宣传

文体办承办。

（黄心豪）

中国·国际拔河公开赛下月举行

杭州青少年竞逐滑雪机挑战赛

佛山南海村居男篮赛开幕

“与冠军同行”公益活动首到粤东

星能冠军助学项目走进南宁

政企协作 体育公共服务提质增智
———河北邢台社区智能健身驿站调查（上）
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雪橇队夏训“有料”更有效

（上接第一版）

在王懿律告别国家队后，“00后”冯彦哲和奥运冠军黄东

萍开启了巴黎奥运会积分赛的征程。印尼公开赛1/4决赛，冯

彦哲/黄东萍击败泰国强档德差波尔/沙西丽闯入半决赛，冯

彦哲表现积极，防守出色。但对身高1.95米的冯彦哲来说，移

动转身速度及脚下步伐的稳定性都需要进一步提升。

男单方面，1999年出生的翁泓阳在马来西亚大师赛连续

击败日本的桃田贤斗、印尼的金廷、中国香港的伍家朗、中国

台北的林俊易闯入决赛，最终收获亚军。“00后”李诗沣在印尼

公开赛闯入四强，他们均有较大的进步空间。

竞争加剧 需进一步提升内功

随着巴黎奥运积分赛开启，世界羽坛竞争更加激烈，国羽

还需进一步提升内功。目前男单格局依旧是“一超多强”，丹麦

名将阿萨尔森表现强势，实现印尼公开赛三连冠。在苏迪曼杯

竭尽全力后，石宇奇的状态出现下滑。李诗沣在获得全英赛冠

军后，受到更多对手的研究，也出现了起伏。

本赛季以来，日本的山口茜、韩国的安洗莹、中国台北的

戴资颖以及中国的陈雨菲是女单四强的常客。但在印尼公开

赛“F4”格局被打破。山口茜不敌泰国的拉差诺，戴资颖负于西

班牙的马林，两位老将状态回归，说明奥运积分赛不同以往。

另外，本赛季安洗莹状态火热，8次闯入决赛5次收获冠军。虽

然国羽在世界女单前10名中占据4人，看似拥有集团优势，但

拔尖球员只有陈雨菲一人。

巴黎周期男双依然是群雄争霸，刚刚过去的4站比赛冠军

分属于4个不同组合。印尼队虽然在世界排名中拥有集团优

势，但他们的夺冠次数并不多。中国、韩国、日本、马来西亚、印

度组合等也具有夺冠实力。国羽男双近期只有梁伟铿/王昶有

亮眼表现，其余组合需要尽快调整。

女双依旧延续着东京周期的格局，中日韩几对组合实力

接近，但韩国组合在最近4站比赛表现突出，其“续航能力”值

得国羽学习。

国羽的优势项目混双直到印尼公开赛才由“雅思”收获一

金。两对巴黎周期的新组合冯彦哲/黄东萍和蒋振邦/魏雅欣

都出现了起伏。泰国组合德差波尔/沙西丽、日本组合渡边勇

大/东野有纱依然是国羽的主要对手，另外韩国混双成长迅

速，目前拥有徐承宰/蔡侑玎、金元昊/郑娜恩两对世界前十的

强档。


